
po
dp

isk
a.

po
ch

ta
.ru



2 тема номера>

24 февраля 2021——Среда № 39 (8390) WWW.RG.RU

РАКУРС

 Игорь Елков 

Весной 1921 года термин «Герой 
Труда» появился в грамотах, ко-
торые вручали рабочим-передо-
викам Москвы и Петрограда. 
Удостоили званием 250 лучших 
рабочих: кандидатов выдвигали 
трудовые коллективы, а утвер-
ждали в Советах профсоюзов.

Золотых звезд те первые герои 
на груди не носили. Звезд тогда 
просто не было. Их отчеканят по-
зже, на наградах будут слова: Ге-
рой Труда. Затем добавят слово 
«Социалистического». А восемь 
лет назад все вернулось к истокам 
— к изначальному названию.

Сегодня золотая звезда за эф-
фективный труд актуальна не ме-
нее, чем во времена советских эпо-
хальных строек и инфраструктур-
ных проектов масштаба БАМа. 
Дело не в размахе строек, важнее 
мотивация. 100 лет назад никого 
не надо было убеждать в том, что 
лишь трудом ты можешь самореа-
лизоваться, стать узнаваемым и 
уважаемым человеком. Это было 
аксиомой. А вот сейчас все больше 
молодых людей уверены, что всего 
перечисленного можно достичь, 
даже не вспотев. Пусть роботы или 
искусственный интеллект за нас 
пашут. Лучшее доказательство — 
популярность криптовалют. Их 
необязательно зарабатывать в 
поте лица, просто выпрашиваешь 
у родителей деньги на компьютер-
ные комплектующие, а дальше… 
Не тобой придуманная техноло-
гия майнинга работает в интере-
сах твоего личного материального 
благосостояния. Главное — чтобы 
родители счета за электроэнер-
гию вовремя оплачивали.

Нет ничего плохого в том, что-
бы зарабатывать посредством 
компьютера. Но все-таки золотые 
звезды Героев Труда на грудь ве-
шают не за майнинг. К счастью.

Каменотесу и пчеле
У Героев Труда есть свой штаб, 

и даже не один. Самый 
главный, естест-
венно, располо-
жен в Москве, еще 
один — на побере-
жье Черного моря, 
под Новоросси й-
ском. Замечу, что для 
людей, считающих не-
правильным положение, 
при котором «все луч-
шее в Москве», здесь 
просто праздник 
души. 

В центре Москвы 
перед штабом «Трудо-
вой доблести России» 
— площадка с гранит-
ным монументом «Человек 
доблестного труда». Каме-
нотес за работой. Такой же, 
но больших размеров установлен 
в городе Медынь. «Причем снача-
ла установили в Медыни, а затем 

уже в столице, — уточняет предсе-
датель организации Алексей Ле-
вин. — Третий по счету такой па-
мятник открыли прошлой осе-
нью в Новороссийске. А скуль-
птурные композиции 
в честь трудовых 
подвигов устанав-
л и в а е м п о в с е й 
стране. Открываем 
А ллеи Героев. 
Отделения ор-
ганизации су-
ществуют в 85 
регионах, у нас свои 
знаки отличия (Га-
лерея наград «Тру-
довая доблесть Рос-
сии», которые вы сейчас види-
те, — это как раз они. — Прим. ред.). 
А при московском штабе «Трудо-
вой доблести России» будет со-
здан музей, экспонатами которо-
го станут документы, награды и 

прочие свидетельства труда».  
Алексей Гаврилович гово-

рит о музее в перспективе, но 
фактически он уже существу-

ет. Экскурсия по штабу — 
как поход на выставку. Осо-
бо потрясает фотогалерея: 
Михаил Калашников, Ио-

сиф Кобзон, Василий Ла-
новой, Валентина Тол-
кунова, Жорес Алфе-

ров, Герберт Еф-
р е м о в .  М н о г о 
снимков Путина: 
он среди героев-
тружеников. А 
еще — министры, 

эпоха льные кон-
структоры, космо-
навты, академики. 
И несколько нео-

бычных экспонатов: пчелы. 
Из металла, из камня.

«При чем тут пчелы? — интере-
суюсь у Алексея Гавриловича. — 

Да и лицо вашего символа-каме-
нотеса мне уж больно кого-то на-
поминает. Кого вот только…»

«Пчелы — они великие тружени-
цы», — смеется Герой Социали-

стического Труда Ле-
вин. — А лицо камено-
теса в граните всем 
кого-то напоминает. 

Мне об этом ча-
с т о г оворя т: 
кто-то в нем уз-
нает нынешнего 

президента, кто-то 
уверяет, что похож 
на меня. Другие ви-
дят своих знакомых. 

Это монумент рабо-
ты скульптора Геннадия Пра-

воторова .  Соби рате л ьны й 
образ, думаю, все люди-тружени-
ки в чем-то схожи, труд объединя-
ет, делает людей нравственнее, 
честнее и достойнее».

Левин был одним из инициато-
ров возрождения в России звания 
«Герой Труда».

При должном исполнении упо-
мян утый м узей может стать 
очень посещаемым местом (по-
скольку уникален). И не только 
как туристическая достоприме-
чательность или кладезь истори-
ческих экспонатов и документов. 
Есть более важная миссия: в сов-
ременном обществе размыт культ 
и самого труда, и его героев.

Скептик спросит: полагаешь, 
нам нужны какие-то культы? Без 
них — нельзя?

Отвечу без лозунгов. Только 
факты: люди старшего поколения 
росли, жили и работали в общест-
ве, где такой культ был. Вы можете 
как угодно относиться к советской 
идеологии, но реальность надо 
признавать. Были, конечно, не 
только подвиги, но и (в поздний со-
ветский период) профанация тру-

довых рекордов, обман, приписки. 
Но все-таки большая часть соци-
ально-экономических прорывов — 
материальна. Прекрасные истре-
бители и самые эффективные в 
мире зенитные ракеты, вспахан-
ная целина, ядерные реакторы, ле-
доколы, зерновые терминалы, ме-
тро, разведанные месторождения 
газа и нефти, трубопроводы — все 
это создавали наши отцы и деды. В 
СССР больше 20 тысяч человек за-
служили звезды Героев Социали-
стического Труда. Алексей Левин — 
один из последних Героев, а в стро-
ительной отрасли — последний, 
звания удостоен в октябре 1990 
года. Трудовой стаж 70 лет: окон-
чив семилетку, начал работать 
учеником мраморщика. Сейчас 
ему 84 года, бодр, в отличной фи-
зической форме, невероятно мо-
билен. В пандемию — не на даче, а на 
боевом посту. Великолепная па-
мять и потрясающая 
эрудиция, знает и ин-
тересно рассказывает 
об эпохальных лично-
стях, с которыми его све-
ла судьба. Искренне из-
умляется, если его 
собеседник не может 
вспомнить какого-то 
министра (которых были тысячи). 
Он-то сам помнит их по имени-от-
честву. Годится в качестве живого 
ОТК для проверки не только «Ви-
кипедии», но и более серьезных эн-
циклопедий. Справочники ведь 
ошибаются, Левин — нет.

Но даже он не может сказать 
точно, сколько сегодня среди нас 
Героев Соцтруда. Говорит, что 
еще несколько лет назад таких в 
Московском регионе проживало 

около 300. Сейчас хорошо, если 80 
из них в живых.

Что поделаешь, уходит эпоха. 
А современных Героев Труда 

пока очень мало, ведь звезды ста-
ли вручать с 2013 года. Обычно в 
год присуждают по 5—7 званий, 
лишь прошлый год, в силу меди-
цинской экстремальности, уве-
личил число награждений почти 
втрое: 18 Героев. Скоро эта когор-
та опять пополнится: традицион-
но накануне 1 Мая выходят указы 
о присуждении званий. Но все-та-
ки пока их мало, менее семидеся-
ти. А героев советского времени с 
каждым годом все меньше. Но 
если не будет «мостика памяти» 
между героями двух эпох — при-
дется писать историю едва ли не с 
чистого листа. А не хотелось бы.

А между прочим, так уже было.

Кто поднимал Америку
Я написал, что первые Герои 

Труда у нас появились 100 лет на-
зад. Формально — так. Но можно 
копнуть и глубже.

В царствование Екатерины II, 
представьте себе, тоже было при-
нято чествовать передовиков по 
обустройству Отечества. Правда, 
тогда его география была иной. 
Императрица награждала под-
данных за трудовые подвиги по 
освоению… Америки. Не шутка. 
Было это в 1780-х, Америка была 
темной, дремучей и диковатой. 
Наши несли им культуру, обуча-
ли грамоте. Русские купцы Григо-
рий Шелехов и Иван Голиков об-
устроили на острове Кадьяк го-
род-крепость с пристанью, мага-
зинами, больницей и школой. В 
планах было обустройство земли 
вплоть до самой Калифорнии... 

На медалях, которыми поощря-
ли первопроходцев, были слова: 
за усердие в открытии неизвест-

ных земель и народов. А еще 
при Екатерине была 

медаль «За на-
ставничест-
во», ее акту-

альность се-
годня не утраче-
на. Скорее, нао-
б о р о т.  Ге р о й 

Соцтруда Левин 
говорит, что наставниче-
ство — важнейший для эко-

номики ресурс. Героями 
не рождаются, их кто-

то долго готовит... 
Впрочем, вер-

немся в царизм. Па-
вел I награждал медалью 

«За разведение тутовых де-
ревьев», учредил медали «За 

особливое усердие» и «За от-
личие в виноградоводстве».

При Николае I были медали 
«Честному труженику», «За успе-
хи в земледелии», «За полезное» и 
«За прекращение чумы в Одессе».

В годы царствования Александ-
ра I: «За успехи в шелководстве», 
«За усердие и пользу», «За усер-
дие и труды», просто «За труды». 
А еще: «За безкорыстие и усердие 

Своим трудом
100 лет назад в нашей стране были вручены почетные грамоты, 
в которых передовиков официально назвали «Герой Труда»

Дала стране угля
Воркута претендует на звание 
«Города трудовой доблести»   

ДЕПУТАТЫ Госсовета Коми поддержали ходатайство о присвоении заполярной Воркуте 
звания «Город трудовой доблести». После оккупации фашистами Донецкого угольного 
бассейна крупнейшим угольным центром стала Коми АССР: фронту и «оборонке» отсюда 
отгрузили 6,5 млн тонн угля. Звание «Город трудовой доблести» установлено весной 
прошлого года и уже в июле было присвоено сразу двадцати российским городам.
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Один из последних Героев Соцтруда 
— строитель Алексей Левин: 70 лет 
трудового стажа.
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Вернули статус
Житель Севастополя получит 
льготы с помощью прокуратуры 

ЛИШЬ после вмешательства прокуратуры получил статус «Житель осажденного Севас-
тополя» 93-летний горожанин Алексей Зарапин. Работники местного управления труда и 
соцзащиты населения отказывались признавать его таковым, хотя он проживал в Севас-
тополе в период его обороны. Из-за чиновничьей волокиты мужчина мог остаться без по-
ложенных льгот, но прокуратура настояла, чтобы справедливость восторжествовала.

СПРАВЕДЛИВОСТЬ

 Елена Шулепова, Калуга

Людмиле Викторовне Минкиной, 
проживавшей на «птичьих пра-
вах» в поселке Сосенский Козель-
ского района Калужской области, 
вручен паспорт гражданина Рос-
сии. Почти тридцать лет из-за бю-
рократических проволочек она 
была человеком без гражданства, 
не получая ни пенсии, ни посо-
бий, даже «скорая» отказывалась 
к ней ехать из-за отсутствия ме-
дицинского полиса. 

Людмила Минкина родилась в 
Ленинграде за десять лет до вой-
ны, девочкой пережила блокаду, 
да и дальнейшая судьба ее не 
слишком баловала. А очередной 
удар был жесток — после развала 
СССР ей было отказано в получе-
нии российского гражданства. 

«Российская газета» помогла 
89-летней блокаднице получить 
долгожданное гражданство. Надо 
отдать должное сотрудникам 
управления по вопросам мигра-
ции регионального УМВД: после 
того, как мы рассказали о Людми-
ле Минкиной и передали в ведом-
ство координаты блокадницы, 
они разработали «дорожную кар-
ту» получения ею гражданства и 
сумели буквально за месяц прой-
ти все необходимые согласовании 
и оформить документы на полу-
чение женщиной паспорта. Обыч-
но эта процедура занимает в во-
семь раз больше времени. 

Предыстория этого хеппи-энда 
проста и чудовищна именно этой 
простотой и чиновничьим без-
различием. В 1978 году Людмила 

Минкина, супруг и трое детей пе-
реехали в Грузию. Жили в Аджа-
рии. В 1990-х Грузия отделилась 
от России. Там ей в паспорте 
СССР постави ли грузинский 
штамп. «Тогда шлепали его всем, 
кто там жил», — рассказала Люд-
мила Викторовна. К тому же хлеб 
выдавали только тем, у кого был в 
паспорте такой штамп. Женщину 
уверяли: это — простая формаль-
ность. Положение русских в Гру-
зии ухудшалось с каждым днем. 
Но Минкины выехать не могли — 
не на что было. Деньги родителям 
прислал сын, живший в Подмо-
сковье. Людмила Викторовна с 
детьми уехали. Муж остался, да 
там и умер.

Поселились в Химках в обще-
житии строителей у сына. Пона-
чалу в местном УФМС ей сказали, 
что получить российское граж-
данство она может, но потом от-
казали. Причина — тот самый 
штемпель на грузинском языке.

— По ночам плакала от обиды. 
Дочка говорит, что от этого и по-
теряла зрение. Я же русская и ни-

когда никакого другого граждан-
ства не принимала, — вспоминает 
Людмила Викторовна. 

В 2017 году она переехала в Ка-
лужскую область, откуда родом 
ее мама. Про 89-летнюю блокад-
ницу-нелегалку нам рассказали 
коллеги из районной газеты «Ко-
зельск», мол, помочь бы надо…

— У Людмилы Викторовны не 
было документов, удостоверяю-
щих личность. В качестве справ-
ки, удостоверяющей личность, 
приняли документ на предостав-
ление временного убежища. Свою 
роль сыграло и то, что у нее име-
ется удостоверение блокадницы, 
— пояснила замначальника управ-
ления по вопросам миграции 
УМВД России по Калужской обла-
сти Римма Буланцова.

Учитывая преклонный возраст 
Людмилы Викторовны, сотруд-
ники межмуниципального отде-
ла МВД России «Козельский» 
приезжали к ней домой, помогали 
в оформлении документов. В свою 
очередь в региональном управле-
нии оформили российское граж-
данство по упрощенной процеду-
ре. Римма Буланцова сама прие-
хала к Людмиле Викторовне вру-
чать паспорт вместе с коллегами.

— Я 27 лет этого ждала, — только 
и сказала пожилая женщина, ста-
вя подпись в документе. — Спаси-
бо всем, кто за меня болел, кто 
мне помогал. И здоровья вам, сей-
час всей стране здоровье нужно.

К слову, у внука Андрея, с кото-
рым она живет, также нет паспор-
та. «С ним будет проще, — сообщи-
ла Римма Буланцова. — Уже прора-
ботали процедуру, которую ему 
надо пройти». 

Вернулась домой
«РГ» помогла блокаднице получить российский 
паспорт, которого она ждала почти тридцать лет

ВЕРДИКТ

 Нина Рузанова,   
 Новосибирск

Суд Советского района Ново-
сибирска отказал садоводче-
скому некоммерческому то-
вариществу «Цитолог» в иске 
к многодетной семье. Его ад-
министрация собира лась 
взыскать с жильцов самого 
обыкновенного дома более 
миллиона рублей — столько 
они якобы задолжали за свет.

Об этой истории «РГ» пи-
сала уже несколько раз. Все 
началось с того, что в мае 
прошлого года семья Громи-
линых-Сукоян осталась без 
электричества. Как оказа-
лось, были перерезаны про-
вода. Кто это сделал, до сих 
пор не установлено. Хотя сна-
чала руководители садовод-
ства не отрицали, что реши-
ли отключить дом из-за яко-
бы накопившегося долга. По-
зже, поняв, что права резать 
провода у них нет и за это 
можно понести наказание, 
представители администра-
ции «Цитолога» заявили, что 
они здесь абсолютно ни при 
чем. А в июле 2020-го маму 
четверых детей Ираиду Суко-
ян вызвали в суд. Админи-
страция СНТ «Цитолог» по-
дала иск, требуя взыскать с 
нее гигантский долг — милли-
он сто четыре тысячи рублей. 
Как такое было возможно? 
«А может быть, они крипто-
валюту майнят!» — заявил 
председатель. Требования в 
СНТ основывали на показа-
ни я х счетчика, который 
установил семье электрик то-
варищества. По данным при-
бора, нащелкавшего 630 ты-
сяч киловатт, выходило, что 
электрооборудование в доме 
работает уже 37 лет, хотя се-

мья живет в поселке меньше 
десяти. Уже на первое судеб-
ное заседание адвокат Ираи-
ды Ольга Диулина предоста-
вила данные «Новосибирск-
энерго»: все потребление са-
доводства за последние пять 
лет меньше, чем то, что при-
писали жильцам одного дома. 
Но процесс затянулся на це-
лый год. Экспертиза показа-
ла, что счетчик Ираиды име-
ет погрешность… от 1000 до 
4000 процентов. 

Одна ко представите ль 
истца Андрей Храбров на 
этот счет имел другие соо-

бражения. Он упорно убе-
ждал суд, что счетчик все это 
время был исправен, но перед 
экспертизой его «кто-то сло-
мал». 

В подтверждение верности 
ц ифр, демонс т ри руем ы х 
счетчиком, он представил 
суду несколько способов рас-
чета, по которым выходило, 
что дом площадью 50 ква-
дратных метров может по-
требить в день 300 кВт. На-
пример, он предлагал поло-
жить в основу расчетов сече-
ние кабеля, подведенного к 
дому.

Правда, эксперт заявил, 
что такие способы на деле не 
применяются да и в законах 
ничего подобного нет.

В результате суд принял 
решение в иске к семье отка-
зать. 

Пролили свет
Суд отклонил нелепые 
требования к семье

Правление СНТ настаивало на своем долго, но в конце концов 
справедливость восторжествовала.
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С семьи хотели
взыскать 
1 104 000 
рублей

Людмила Минкина получила долгожданный документ из рук представителей управления по вопросам миграции 
регионального УМВД.
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О судьбе Людмилы Минкиной 
«РГ» — Неделя рассказала в номере 
за 28 июля этого года.
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10 советов на все 
случаи жизни

 Замочите миндаль в соленой 
воде. За ночь зерна станут в 1,5—2 
раза больше и вкуснее.

 Го т ови т е фри ка де л ьк и? 
Смажьте руки маслом. Мясо не 
прилипнет к рукам, а фрикадель-
ки получатся однородными и 
гладкими.

 Идете в лес? Обмотайте ноги 
вокруг щиколоток липкой лентой. 
Клещи к ней прилипнут. 

 Если нужно быстро разжечь 
костер, вспомните о чипсах. Они 
горят лучше, чем любая специ-
альная жидкость, и отлично рабо-
тают даже с сырыми дровами.

 Если вы случайно отправили 
сообщение не тому человеку, бы-
стро активируйте авиарежим. 
СМС не отправится, и вы сможете 
его удалить.

 Чтобы не плакать во время на-
резки лука, просто жуйте жвачку.

 Картофель сварится быстрее, 
если добавить в кастрюлю немно-
го сливочного масла.

 Не отмывается микроволнов-
ка? Поставьте миску с водой на 
максимальную мощность. После 
обработки паром останется толь-
ко тряпочкой протереть.

 Перед сдачей багажа сфотог-
рафируйте его. Если потеряется, 
найдут быстрее по фото, чем по 
вашим описаниям.

 Чтобы удалить пятна от кра-
ски с одежды, смажьте испачкан-
ное место ацетоном. После чего 
для полного удаления краски ис-
пользуйте нашатырный спирт.

Чистите утюги  
зубной пастой 

Вернуть пригоревшему утюгу 
первоначальный вид можно с по-
мощью микса зубной пасты и пи-
щевой соды, пишет The Sun. При 
неправильном использовании 
блестящая поверхность утюга мо-
жет испортиться — на ней появля-
ются накипь и нагар. «Размажьте 
зубную пасту по основанию утю-
га, а затем добавьте пищевую 
соду. С помощью сухой салфетки 
сотрите пасту с утюга», — посове-
товал эксперт газеты. 

Хотите верьте, хотите — проверьте
Знаете ли вы эти народные способы облегчить нашу жизнь?

Сушить на себе купальник не стоит — предупреждают врачи.

Вторая жизнь газеты.

Шашлык не стоит перегружать жирным маринадом, говорят спецы.За утюгом нужен уход, как за зубами.

Лучший отдых — в интернете?
Чем жители РФ предпочитают  
занимаются в путешествиях

РИА Новости совместно с «ВКонтакте» предложили подписчикам рассказать, чем они за-
нимаются в путешествиях. В итоге большинство (35%) ответили, что отдыхают на пляже. 
Второе место заняли те, кто любит проводить время в интернете, — 27%. На экскурсии 
ездят 20% опрошенных. 4% сообщили, что пробуют экстремальные развлечения. В ком-
ментариях читатели также добавили, что любят посещать новые места и рестораны.

Британский таблоид посоветовал читателям советский  
способ мытья окон 

Как говорится, дожили: Запад нам открывает глаза. 
Оказывается, при мытье окон не стоит пользоваться 
бумажными полотенцами — гораздо лучше шлифо-
вать их обычной газетой. Не знаем, как к такой му-
дрости отнесется ваша мама, но такой совет дало из-
дание Express со ссылкой на генерального директора 
компании — производителя стеклянных крыш 
Aliwood Roof Lanterns Джонатана Хея. 

«Газеты можно использовать для финального на-
ведения глянца, но остерегайтесь чернильных отпе-
чатков», — предупредил он. 

Самый эффективный способ мытья окон, по мне-
нию Хея, заключается в использовании тряпки, шва-
бры, а уже после — газеты. Сначала тряпкой наносит-
ся жидкость для мытья окон, затем шваброй она ра-
стирается по всей поверхности, и уже в конце в ход 
идет газета. 

Хей предупредил, что окна лучше всего мыть в 
пасмурную погоду при температуре 17—20°C. «Сол-
нечные лучи могут быстро высушить чистящий рас-
твор, оставив дополнительные пятна от воды, и сде-
лать усилия бесплодными», — объяснил он.

На что сгодятся 
очистки...

…огурцов
Муравьи ненавидят огурцы. 

Просто оставьте кожуру от них в 
местах скопления насекомых, и 
спустя короткий промежуток 
времени они пропадут.

…авокадо
Очистки от авокадо подойдут 

для рассады. Добавьте их в почву, 
чтобы они напитали корни анти-
оксидантами и минералами. 

…картофеля
Чтобы избавиться от отеков и 

мешков под глазами, приложите 
чистую кожуру к коже. Через 10 
минут припухлость уменьшится. 
Полезные вещества, содержащие-
ся в картофеле, отбеливают и под-
тягивают нежную кожу. 

…банана
Банан полирует обувь до бле-

ска, если натереть кожурой туф-
ли, очищает серебро, если сме-
шать кожуру с водой до пастоо-
бразного состояния, а также по-
могает справиться с укусами на-
секомых  — достаточно лишь при-
ложить кожуру к зудящему месту.

Почему не надо мариновать шашлык в майонезе и кетчупе 
Шашлык, замаринованный в майонезе с кетчупом, получится слиш-
ком жирным, а само мясо будет как будто вареным. К тому же в таком 
маринаде шашлык получится очень калорийным. Об этом рассказала 
бренд-шеф сети правильных вещей для кухни Williams Et Oliver Над-
ежда Любимова. 

В самой по себе смеси кетчупа с майонезом, по мнению шефа, ниче-
го плохого нет, если использовать ее как соус в шаурме или к картош-
ке фри, но мариновать мясо для шашлыка в ней все-таки не стоит. 

«Майонез действительно размягчает мясо, не просто так появился 
рецепт мяса по-французски, но также он обладает высокой жирно-
стью, что совершенно излишне при приготовлении шашлыка, особен-
но свиного, ведь свинина и так довольно жирная и калорийная», — рас-
сказала она. 

Что касается кетчупа, то он, по словам Любимовой, размягчает 
мясо за счет уксуса и кислотности томатов. 

«Поэтому, используя сразу и кетчуп, и майонез, мы рискуем полу-
чить слишком мягкое мясо. Оно будет как будто вареное на вкус, а это 
совсем не то, что мы ожидаем от жаренного на мангале мяса», — объя-
снила шеф. 

Она добавила, что шашлык и так достаточно калорийная еда, поэ-
тому не стоит перегружать ее жирным маринадом из майонеза и кет-
чупа. 

«И, наконец, такой маринад окрашивает мясо в розовый цвет и вме-
сто красивой румяной корочки вы получите цвет вареного мяса», — 
подытожила она. 

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛ ГЛЕБ БОРОДИН

Почему нельзя носить мокрый купальник 
Врач-гинеколог Гаяне Калоева в 
беседе с Ura.Ru предостерегла 
женщин от ношения мокрых ку-
пальников — это может грозить 
различными заболеваниями. 

Не стоит пытаться высушить 
на себе купальник даже в жаркую 
погоду, мокрая вещь на теле мо-
жет спровоцировать развитие 
простудных и гинекологических 
заболеваний. «Женщина может 
простыть. Это может быть ци-
стит, воспаление мочевого пузы-
ря, воспаление придатков. Если 
есть какие-то хронические забо-
левания, касающиеся органов ма-
лого таза, то не исключено, что 
они могут обостриться», — объя-
снила врач. 

Лучше отдать предпочтение 
раздельным комплектам, кото-
рые хорошо тянутся и высыхают. 
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Банановые шкурки — самые 
универсальные в хозяйстве...
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ТОЛЬКО В «РГ»

 Владислав Куликов

Сейчас идет активное экспертное 
обсуждение проекта поправок в 
Гражданский кодекс, детально 
прописывающих права и обязан-
ности соседей. Главный принцип 
новых правил —  взаимное уваже-
ние. 

Председатель Комитета Госду-
мы по государственному строи-
тельству и законодательству Па-
вел Крашенинников сообщил в эк-
склюзивном интервью «Россий-
ской газете», что статьи о сосед-
ских правах войдут в новый блок 
поправок в Гражданский кодекс.

Павел Владимирович, давно гово-
рится о необходимости прописать в 
законе соседские права. Подобные 
статьи были в проекте поправок в 
ГК, внесенном в Госдуму еще в 
2012 году. С тех пор — тишина. Ска-
жите честно: идея умерла?
П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В: Нет, сейчас 
самоизоляция. Но общественное 
обсуждение подготовленного про-
екта о вещных правах, предусма-
тривающего в том числе соседские 
права, продолжается. 

Давайте уточним: внесли почти во-
семь лет назад, а активно обсу-
ждать начинаете только сейчас? 
П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В: Работа над 
совершенствованием гражданско-
го законодательства шла непре-
рывно все эти годы. Напомню, тот 
законопроект модернизирует Гра-
жданский кодекс. Объем докумен-
та составляет более тысячи стра-
ниц. Для детального и более глубо-
кого обсуждения он уже после вне-
сения в Госдуму был разбит на не-
сколько блоков, иначе мы бы 
просто утонули. 

Девять блоков уже приняты и 
вступили в силу. Сейчас активно 
идет работа над десятым блоком, 
который будет регулировать вещ-
ные права. Там в том числе содер-
жатся положения о соседских 
правах. 

Итак, как должны себя вести до-
брые соседи?
ПАВЕЛ КРА Ш Е Н И Н Н И К О В: В основу дей-
ствия соседских прав положен 
принцип разумного терпения. 

А подробнее?
П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В : Начнем с 
того, что под соседскими правами 
понимаются разумные ограниче-
ния, которые должен претерпевать 
собственник земельного участка в 
интересах соседей.

Как следует из проекта, собст-
венник должен терпеть воздейст-
вие исходящих с соседнего зе-

мельного участка газов, паров, за-
пахов, дыма, копоти, тепла, шу-
мов, вибрации и иное подобное 
воздействие, если оно не оказыва-
ет влияния на использование его 
земельного участка или оказыва-
ет такое влияние, которое не пре-
вышает установленных нормати-
вов. А при отсутствии нормативов 
— разумных пределов исходя из 
природы и местоположения зе-
мельных участков или из обычая.

Иными словами, творю на своей 
земле, что хочу, соседи потерпят?
П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В : Уважение 
должно быть обоюдным. Когда ис-
ходящее с соседнего участка воз-
действие превышает нормативы 
или выходит за указанные пределы, 
соседи вправе требовать устране-
ния нарушений. Действует общий 
принцип: мои права заканчивают-
ся там, где начинаются права дру-
гих.

Что именно нельзя делать на своей 
земле?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Содержанию 
соседских прав посвящена отдель-
ная статья. Например, собственник 
обязан не углублять свой земель-
ный участок таким способом, что 
грунт соседнего участка лишится 
опоры. Не сооружать колодцы так, 
чтобы это препятствовало посту-
плению воды в колодец на соседнем 
участке. Не возводить канализаци-
онных сооружений, приводящих к 
загрязнению соседнего участка. 
Нельзя осуществлять на своем 
участке посадки таким образом, 
что это может ухудшить состояние 
соседнего участка, нарушить 
устойчивость расположенных на 
нем зданий или сооружений. И так 
далее.

Кстати, соседское право из-
вестно еще с Древнего Рима…

Не прошло и полутора тысяч лет с 
момента крушения Римской импе-

рии, как, наконец, этот институт 
появился и у нас…
П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В: Иногда луч-
ше поздно, чем никогда. Типичное 
нарушение соседского права: воз-
вести какой-то объект, который ме-
шает соседу использовать участок. 

Сосед приходит и говорит: «У меня 
клубника растет, а здание бросает 
тень»…
П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В: В том числе.

Из-за этого началось немало сосед-
ских войн. Но что делать: не будут 
же сносить дом из-за клубники?
П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В : Согласно 
проекту собственнику запрещено 
возводить здания или сооружения, 
в отношении которых очевидно, 
что их существование повлечет не-
допустимое воздействие на сосед-
ний земельный участок. 

Пока соседи будут возмущаться и 
протестовать, он молча построит 
у себя небоскреб, и протестовать бу-
дет поздно.
П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В : Проектом 
предусматривается, что собствен-
ник в том числе обязан снести зда-
ние или сооружение, оказывающее 
недопустимое воздействие на со-
седний участок. А соседи вправе 
требовать, чтобы собственник со-
седнего участка своими действия-
ми не изменял притока света на их 
земельный участок, если это выхо-
дит за разумные пределы. 

Поэтому сейчас появятся пра-
вила, регламентирующие сосед-
ские отношения, и на их основе 
будет вырабатываться судебная 
практика. Регламентированы 
даже такие детали, кто вправе со-
бирать плоды дерева, упавшие на 
соседний участок.

И кто же?
П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В: По умолча-
нию — собственник того участка, на 
который упали плоды. Впрочем, со-

седи могут заключить между собой 
соглашение и обговорить 
этот вопрос. Хочу заме-
тить, что хотя сосед-
ские права и волну-
ют многих людей, 
они сос та в л яют 
лишь небольшую 
часть готовящего-

ся проекта. В целом новый блок 
поправок подробно прописывает 
вещные права, вводит новые ин-
ституты. Мы делаем новый шаг в 
нормативном развитии права 
частной собственности, а значит, 
и в защите прав собственников. 
По сути, мы сейчас логично завер-
шаем процесс, начавшийся 25 лет 
назад.

Постойте, почему 25? Реформа гра-
жданского законодательства нача-
лась же в 2012-м…
П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В: А само гра-
жданское законодательство — имею 
в виду Гражданский кодекс нового 
времени —  появилось чуть более 25 
лет назад: 1 января 1995 года всту-
пили в силу положения первой ча-
сти ГК. Чуть раньше начали дейст-
вовать нормы, связанные с юриди-
ческими лицами, но тому причи-
ной был возникший казус.

Какой?
П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В: Были приня-
ты законы о собственности, а также 
о предприятиях и предпринима-
тельской деятельности. Но в них со-
держались противоречивые поло-
жения, касающиеся собственности 
юридических лиц. Чтобы устранить 
коллизию, и было принято решение 
ввести в действие нормы, связанные 
с юридическими лицами, раньше 

всей остальной первой части ГК.

Разберемся по-соседски
В Гражданском кодексе пропишут правила для соседей по квартире и даче 

Алкоголь лишили жилья
Продажа спиртного запрещена
на первых этажах домов

В РОССИИ вступил в силу закон, запрещающий продажу алкоголя в небольших барах 
и кафе, расположенных на первых этажах жилых домов. Отныне спиртные напитки за-
прещено продавать в заведениях, чья площадь не превышает 20 кв. м. Закон является ча-
стью стратегии общей борьбы за здоровый образ жизни. Об этом заявил первый замглавы 
комитета Совета Федерации по социальной политике Валерий Рязанский.

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Дом и земля — едины

ПОДРОБНОСТИ

С полным вариан-
том интервью вы 
можете ознако-
миться, если вос-
пользуетесь этим 
QR-кодом.

Как-то говорилось, что планиру-
ется ввести понятие единого объ-
екта недвижимости, состоящего 
из дома и земли под ней. 
П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В: В этом про-
екте предлагается закрепить поня-
тие единого объекта. В советское 
время вся земля находилась в госу-
дарственной собственности. Право 
частной собственности на дома поя-
вилось раньше права частной собст-
венности на землю. Исторически 
сложилось, что земля как объект — 
отдельно, а то, что на ней сверху на-
ходится, — отдельно. Сейчас мы го-
ворим о том, что нужно приходить к 
единству объекта: земля и то, что на 
ней, будут составлять один объект, с 
одним кадастровым номером.

Если здание и земля под ним бу-
дут составлять один объект, 
кому и как начислять налоги?
П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В: Во избежа-
ние проблем в сферах государст-
венной регистрации и налогоо-
бложения зданий и сооружений, 
являющихся составными частями 
земельных участков, в переход-
ных положениях предусмотрена 
норма, по которой для таких объ-
ектов сохраняется прежний поря-
док их кадастрового учета и нало-
гообложения. При этом будет ука-
зано, что они являются составны-
ми частями земельных участков. 
Так что массовой перерегистра-
ции или перерасчета налоговых 
ставок не будет.

В главный принцип добрососедства 
закон отныне возводит  взаимное 
уважение.

Павел Крашенинников: 
мои права заканчиваются 
там, где начинаются права 
других.
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СВОИМИ ГЛАЗАМИ

 Ариадна Рокоссовская

С недавних пор Калининградская 
область связана с остальной тер-
риторией России 200-метровым 
автомобильно-железнодорожным 
паромом «Маршал Рокоссовский», 
способным перевозить 8 тыс. тонн 
грузов. Он может работать не толь-
ко на дизельном топливе, но и на 
сжиженном природном газе, в со-
ответствии с самыми строгими 
экологическими требованиями на 
Балтике. Корреспондент «РГ» по-
лучила возможность узнать, как 
выглядит жизнь и работа этого су-
персовременного судна на страте-
гически важной для страны пере-
праве. 

Кто не рискует, 
тот не бьет шампанское 

О том, что первый в России 
двухтопливный паром будет но-
сить имя моего прадеда — марша-
ла Советского Союза и Польши 
Константина Константиновича 
Рокоссовского — я узнала летом 
2020 года. Представители ФГУП 
«Росморпорт», которое является 
заказчиком корабля, построенно-
го Невским судостроительно-су-
доремонтным заводом совместно 
с турецкой верфью Kuzey Star 
Shipyard, предложили мне при-
нять участие в церемонии спуска 
парома на воду и даже стать его 
крестной матерью. «Крещение» 
кораблей — древняя традиция, ко-
торая к началу XVII века из рели-
гиозной стала светской. Уже к 
концу XIX века суда вместо свя-
той воды начали поливать шам-
панским, разбивая бутылку о но-
совую часть. Конечно, присутст-
вовать при таком обряде в его сов-
ременном виде, а уж тем более 
принимать в нем участие — мечта 
любого журналиста. Но из-за пан-
демии сбыться ей было не сужде-

но. И все же надежда когда-нибудь 
побывать на капитанском мости-
ке этого гиганта не покидала 
меня. 

4 марта 2022 года в Ленинград-
ской области на территории ав-
томобильно-железнодорожного 
паромного комплекса состоя-
лась церемония поднятия на па-
роме «Маршал Рокоссовский» 
российского флага. Сразу после 
этого он вышел на линию Усть-
Луга — Балтийск. И теперь уже 
ничто не мешало мне осущест-
вить мечту. Ну, или почти ничто. 
Дело в том, что этот паром явля-
ется грузовым судном и не пред-
назначен для перевозки пасса-
жиров. Правда, помимо кают для 

24 членов экипажа, на борту есть 
еще две четырехместные и две 
двухместные пассажирские каю-
ты со всеми удобствами. Но они 
предназначены для водителей 
грузового автотранспорта, кото-
рый перевозится на открытой 
верхней палубе. Так что у меня 
была только одна возможность 
попасть на борт — в качестве чле-
на экипажа. И благодаря редак-
ционному заданию и благослове-
нию «Росморпорта» я на один 
рейс стала моряком.  

Держим нос по ветру
Усть-Луга — Балтийск (морской 

порт Калининград) — это сегодня 
основная для России паромная 
линия в Балтийском море. Она 
обеспечивает поставки грузов в 
Калининградскую область из Рос-
сии и обратно, минуя территории 
третьих стран. После того как 
СССР прекратил свое существо-
вание, все крупные морские пор-
ты, находившиеся в прибалтий-
ских республиках, отошли к по-
лучившим независимость стра-
нам Балтии. В 1997 году в устье 
реки Луги в Ленинградской обла-
сти было начато строительство 
порта, а в 2001 году — и его эксплу-
ата ц и я .  Нача л ьн и к с л у ж бы 
управления движением судов 
Усть-Луги Александр Зыкин рас-
сказал мне, почему было выбрано 
именно это место: «Оно очень 
удобное с точки зрения климати-
ческих и географических усло-
вий. Например, если взять ледо-
вую обстановку зимой, у нас она 
наиболее легкая по сравнению с 
расположенными рядом портами. 
Мы редко запрашиваем крупные 
ледоколы, чаще используем не-
большие, то есть поддерживаем 
проходимость судоходных путей 
круглый год». 

А уж «Маршалу Рокоссовско-
му» тут и вовсе раздолье — ледо-
вый класс Arc 4 позволяет парому 
ходить в море при толщине льда до 
0,8 метра, а значит, в условиях 
Балтики ему, как правило, не нуж-
но сопровождение ледокола. 

В мае 2003 года здесь было на-
чато строительство Автомобиль-
но-железнодорожного паромного 
комплекса. До прибытия «Рокос-
совского» паромов на линии было 
всего два — «Балтийск» и «Амбал». 
Они построены на верфи в немец-
ком Бремерхафене в 1984 и 1990 
годах соответственно. Суда ново-
го поколения — а вслед за «Марша-
лом Рокоссовским» на линии уже 
скоро должен начать ходить ана-
логичный паром «Генерал Черня-
ховский» — спроектированы с 
учетом современных требований 
и существующей инфраструкту-
ры. В Усть-Луге мне рассказали, 
что первой задачей конструкто-
ров было размещение максималь-
ного количества груза на мини-
мальной площади, а второй — со-
кращение продолжительности 
погрузки и выгрузки. 

«Время уменьшили за счет хи-
трой конструкции. На «Балтийс-

ке» и «Амбале» вагоны распреде-
ляются по палубам при помощи 
судового лифта. Это довольно дол-
го. А для погрузки на «Рокоссов-
ский» на суше формируются пле-
ти железнодорожных вагонов для 
одновременной накатки на грузо-
вую палубу. Всего путей на паро-
ме шесть, и плети закатываются 
на них параллельно двумя локо-
мотивами», — пояснил мне на-
чальник службы эксплуатации 
АЖПК в порту Усть-Луга Денис 
Матузов. 

На «Маршале Рокоссовском» 
может помещаться от 34 до 80 же-
лезнодорожных вагонов, до 58 
грузовых автомобилей с полупри-
цепом. И проблемы с транзитом 
грузов через территорию Литвы 
показали, что новый паром подо-
спел как раз вовремя. Сегодня 
морской порт Усть-Луга по грузо-
обороту — второй в России после 
Новороссийска. Если так пойдет 
дальше, кто знает, может, он побо-
рется и за первое место.

«Рокоссовский» и его команда
Паром подошел довольно близ-

ко к берегу, так, что я могла рас-
смотреть надпись «Росморреч-
флот» на ходовой рубке, после 
чего развернулся и причалил кор-
мой к береговому мосту. Началась 
подготовка к разгрузке. Кроме же-
лезнодорожных путей, для грузов 
предназначена верхняя палуба — 
там перевозится колесная техни-
ка. Чтобы попасть в расположен-
ную в носовой части жилую над-
стройку, нужно пройти мимо ва-
гонов, подняться наверх и мино-
вать контейнеры. Но прежде необ-
ходимо прослушать инструктаж 

Маршал Рокоссовский, человек и паром
Корреспондент «РГ» — с борта судна, носящего имя ее легендарного прадеда

Экипаж за бортом
Паромами на Балтике можно 
будет управлять дистанционно

ПАРОМЫ «Маршал Рокоссовский» и «Генерал Черняховский» в дальнейшем будут задей-
ствованы в проекте автономного судовождения. Предполагается, что функции управле-
ния и навигации будут переданы на берег — операторам с пультом дистанционного управ-
ления. Суда спроектированы таким образом, что это вполне возможно. Сейчас эта систе-
ма находится на стадии проектирования. 

Паром «Маршал Рокоссовский» 
прибыл в Усть-Лугу.  В планах — 
разгрузка, погрузка, и снова в море.

Имя моего прадеда обозначено 
на пароме везде. Благодаря этому 
я чувствовала себя как дома.
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СЕМЬЯ

 Наталья Решетникова, 
 Новосибирск 

В Новосибирск из кругосветного 
плавания вернулась семья Клоч-
ковых. Последний раз они наве-
щали малую родину пять лет на-
зад (до этого тоже подолгу отсут-
ствовали, но прилетали домой на 
месяц-два). Эта семья — в Книге 
рекордов России, они впервые в 
мире совершили две кругосветки 
на парусной яхте с двумя детьми, 
достигнув Антарктиды и впервые 
в истории пройдя вокруг света по 
Южному океану.

Как вообще можно на такое ре-
шиться? Да еще и с детьми? Капи-
тан и глава семейства Андрей, его 
жена Марина и их дочери — Анас-
тасия и юнга Лада, которым на мо-
мент начала путешествия было 
2,5 года и 12 лет, делятся опытом. 

Две кругосветки за раз
А Н Д Р Е Й  К Л О Ч К О В : В 2014 году мы 
стартовали из Новосибирска на 
авто до Черногории, оттуда — уже на 
парусной яхте через Атлантику. Да-
лее, минуя половину Тихого океана, 
дошли до Таити. Но кругосветку 
пришлось прервать и, не закончив 
первую, начать вторую — рекордную 
— по южным широтам. Мы прошли 
через мыс Доброй Надежды, мыс 
Горн, мыс Луин, зашли в Антарктиду 
и обогнули Новую Зеландию с юга, 
снова финишировав на Таити. Два 
раза пересекли экватор, чтобы обе 
кругосветки считались завершен-
ными. После 57 дней шли от Таити 
до Владивостока, закончив таким 
образом морскую часть путешест-
вия. Замкнув два кольца вокруг зем-
ного шара, поставили жирную точ-
ку автопробегом от Владивостока до 
Новосибирска. По такому маршру-
ту семейные команды никогда не 
двигались, мы — первопроходцы. 

Все дело в мечте
М А Р И Н А  К Л О Ч К О В А: Чтобы решиться 
на кругосветку, были разные причи-

ны. В восьмилетнем возрасте я про-
читала роман Жюля Верна «Дети ка-
питана Гранта» и потом еще перечи-
тывала 12 раз. Но мечта пройтись 
маршрутом героев Жюля Верна так 
бы и осталась нереализованной, 
если бы старшая дочь Анастасия не 
заболела бронхиальной астмой. Из-
за этого нам пришлось поменять 
образ жизни. Купили дом в Горном 
Алтае, так как там Насте станови-
лось лучше. Нам с Андреем по пере-
менке приходилось ездить в Ново-
сибирск и постепенно перестраи-
вать бизнес, чтобы была возмож-
ность работать удаленно. Стали вы-
возить дочку на море, где пропадали 
все признаки болезни. Однажды там 
увидели объявление: «Возьмем в 
экипаж яхты от двух до четырех че-
ловек». Была указана цель похода — 
Филиппины. Мы с мужем перегля-
нулись: а так можно было?

Как говорил известный море-
плаватель Евгений Гвоздев, глав-

ное в кругосветном плавании — 
это оторвать зад от дивана. У нас 
на это ушло лет восемь. Когда поя-
вилась Lady Mary (название яхты), 
мысли о кругосветке стали прио-
бретать реальные очертания. 
Просто жить и «кататься» на яхте 
мы не хотели, сразу заглядывали 
далеко за горизонт. 

И так получилось, что в итоге к 
маршруту нас привел Жюль Верн. 
Мы не только обошли все южные 
мысы планеты, но и совершили 
поход в Антарктиду. Навестили 
места, о которых он писа л — 
остров Мария-Тереза и другие 
острова-призраки Тихого океана, 
шли по 37-й параллели… Сейчас 
говорю, и сердце замирает.  

И мы совершили своеобразное 
географическое закрытие, прой-
дя по всем координатам этих 
островов. Они до сих пор обозна-
чаются на морских картах как су-
ществующие. Но мы сделали об-

зорные панорамы, исследовали 
характер волн и с уверенностью 
можем сказать: никакой земли 
там нет.

В декабре 2018 года, пройдя 
800 миль по 37-й параллели, мы 
достигли мыса Горн, который у 
яхтсменов считается Эверестом, 
потому что это самое сложное 
для навигации место на планете, 
и прошли через океанский полюс 

недоступности — точку Немо. Это 
одно из самых недосягаемых 
мест планеты, наиболее удален-
ное от любой суши. Туда даже 
сбрасывают космический мусор. 
Потому что вероятность встре-
тить людей в этой точке ничтож-
но мала.

Семья — это команда 
А Н Д Р Е Й  К Л О Ч К О В: Главное, что нам 
удалось — сделать из семьи команду. 
Детям мы дали широкие возможно-
сти для познания мира, они своими 
руками потрогали его. 
М А Р И Н А  К Л О Ч К О В А: Выбирая такой 
путь, ты встречаешь невероятных 
людей — полярные моряки, это же 
совсем другие люди. Встреча на всю 
жизнь — у мыса Горн, в самом опа-
сном проливе Дрейка, с Федором 
Конюховым, который на весельной 
лодке пересекал Тихий океан, пять 
месяцев был один в море. И мы 
были единственной яхтой под рос-
сийским флагом, кто его там встре-
чал. Я решила, что его должен кто-
то ждать. Именно здесь. 

По следам героев Жюля Верна
Как отважиться на кругосветку с детьми и совершить «географическое закрытие» 

ДНЕВНИК

Из блога Марины Клочковой
«Всем желаю, чтобы была у вас мечта, от которой мурашки. Сколько раз де-
вочкой я искала эту точку на карте! Сколько раз отмечала завороживший 
меня маршрут «Дункана»: Патагония, мыс Горн, архипелаг Тристан-да-Ку-
нья, два градуса южнее мыса Доброй Надежды, острова Амстердам, Австра-
лия в штате Виктория, Новая Зеландия. Остров Табор, наконец, из-за двой-
ного названия которого путь моих героев и был столь длинным. И вот мы в 
точке с координатами, указанными Жюлем Верном, — 153 градуса западной 
долготы и 37 градусов 11 минут южной широты».

Тайны каменной старухи
Загадка «Золотой бабы» на Югре 
близка к разрешению

ГРУППА энтузиастов отправилась в экспедицию для обследования «Каменной старухи»  
— идола, найденного век назад тобольским купцом Александром Сыромятниковым в За-
падной Сибири. По итогам экспедиции региональное отделение РГО в ХМАО озвучило ги-
потезу: «Каменная старуха» — это священная для северных народов XIII века «Золотая 
баба», монумент на месте древних золотых копей. Похоже, одной загадкой стало меньше. 
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Австралия, Фримантл.  Антарктида, станция Беллинсгаузен. Лада и кенгуру.

Маршрут их южной кругосветки.
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На острове Пасхи.
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МАРШРУТ

 Максим Васюнов

В этом году 130 лет главному дому 
в усадьбе «Поленово», построен-
ному по эскизам художника.

«Сто восьмое чудо света»
С этого берега Оки в районе Та-

русы все и началось. Осенью 1887 
года Василий Поленов вместе с 
Константином Коровиным плыли 
на пароходе до Алексина. И тут Ва-
силий Дмитриевич увидел для 
себя нечто сакральное — высокий 
холм с деревенскими домами и де-
ревянной церквушкой. Кто-то 
скажет: «Что тут такого?» — но 
только художнику, к тому време-
ни уже постигшему и законы пей-
зажей, и библейские мотивы, от-
крылось нечто...

«Ну это же в воздухе как-то ви-
сит! — говорит мне большой поэт 
Юрий Кублановский. Мы с ним 
идем вдоль берега и вместе с не-
бом заглядываем в умиротворен-
ную гладь Оки. — Здесь ощущение 
намоленности есть, понимаешь? 
Медленное течение русской реки, 
которая не слишком широка, не 
слишком узка. Все это воплоще-
ние русского лиризма». 

Но Поленов первым почувство-
вал силу места. На деньги, выру-
ченные от продажи императору 
Александру III картины «Христос 
и грешница», Василий Дмитрие-
вич покупает полюбившийся ему 
берег со всеми окрестными зем-
лями и строит трехэтажный уса-
дебный дом по своему проекту.  

В 1892 году, ровно 130 лет тому 
назад, Поленов перебирается 
сюда со старшими детьми. Начи-
нается история освоения про-
странства художником. 

«Как мне хотелось бы показать 
Вам нашу Оку, — писал Поленов 
Коровину в 1914 году, — ведь мы с 
Вами впервые открыли ее красоту 
и выбрали место для жительства». 
В том же письме Поленов расска-
жет своему другу, что за эти годы 
здесь было «понаделано». Постро-
ены усадьба, две школы, церковь, 
мастерская, лодки, дамба... «Выш-

ло сто восьмое чудо света, если не 
больше», — признается Поленов. 

И все это выстроено по черте-
жам самого Василия Дмитриеви-
ча. В том числе каменный Троиц-
кий храм, что на высоком обрыве 
у деревни Бёхово, — от усадьбы ми-
нут 15 ходьбы.  

«Но главное не только то, что 
Василий Дмитриевич и семья По-
леновых построили нашу церковь, 
— продолжает экскурсию настоя-
тель Троицкого храма в Бёхове ие-
рей Дмитрий Катичев. — Важно, 
что они и потом не оставляли 
храм. Сам художник, который 
был еще и композитором, написал 
Всенощную и Литургию, а его сын 
Дмитрий был старостой. Полено-
вы всегда заботились о храме, 
вплоть до 30-х годов, когда в исто-
рии святыни была поставлена 
точка с запятой». 

«Россия, которую мы любим» 
Троицкая церковь, парящая над 

Окой, — пожалуй, самый краси-
вый архитектурный шедевр Васи-
лия Поленова. Можно даже ска-
зать, что художник здесь возвел 
церковь, чтобы дополнить рус-
ский пейзаж. Или сформулирую 
по-другому: Поленов этот пейзаж 
дописал.

А если смотреть от храма на 
реку, то сквозь туман и яркое сол-
нце проступает красота, которую 
на свои полотна перенесли сотни 
известных и не очень художни-
ков, — знаменитая излучина Оки 
(сам Поленов ее тоже писал). На-
талья Федоровна Поленова, прав-
нучка художника и директор му-
зея-заповедника, говорит об этом 
пейзаже так: «Это та самая Рос-
сия, которую мы любим». 

Поленовский матриархат 
На Троицкий храм мы смо-

трим с Натальей Федоровной По-
леновой из окна «грешницы», так 
в семье называют мастерскую, в 
которой хранится знаменитый 
вариант картины «Христос и 
грешница», написанный углем. 
Здесь же поленовские эскизы к 
его евангельскому циклу и пла-
тья — одно Василий Дмитриевич 
привез из путешествия по Восто-
ку, второе сшила его жена Ната-
лья Васильевна. «И все это для 
меня и для нашей культуры не 
просто вещи, понимаете, — гово-
рит Наталья Федоровна, — я вооб-
ще считаю, что «Христос и греш-
ница», или, как ее называл ху-
дожник, «Кто из нас без греха», — 
это и есть тот Покров Богороди-
цы, который как бы накрывает 
эту усадьбу, это наш красный 
угол, наш оберег».

Оберегать усадьбу в коварном 
XX веке было от чего. С одной сто-
роны, Поленов после революций — 
народный художник, его музей-
ные коллекции объявлены нацио-
нальным достоянием, а семье 
усадьба официально передана в 
пожизненное пользование. Но с 
другой — уже после смерти худож-
ника в 1927 году его семья выну-
ждена выживать и буквально обе-
регать усадьбу от разграбления. В 
1937 году за сыном художника 
Дмитрием Васильевичем и его су-
пругой Анной Павловной прихо-
дят те, кого боялись все «быв-
шие». Супругов обвинили во всех 
смертных грехах, даже в шпиона-
же, и отправили в лагеря, из кото-
рых Поленовы вернутся только в 
последние годы Великой Отечест-
венной. В войну усадьбе тоже при-
ходилось несладко. 

Но усадьба выжила. Как выжи-
ла она и в девяностые, когда стра-
не было не до культуры. Но тог-
дашняя директор музея-усадьбы 
Наталья Грамолина (жена Федора 
Поленова, внука художника) смо-
гла не только сохранить, что оста-
лось ей от советской поры, но и 
многое вернула и отремонтирова-
ла. В истории это должно остаться 
— усадьбу Поленова сохранили не 
только сын и внук Василия Дмит-
риевича, но и их жены.

От Троицы — к трем богатырям 
Что касается меня, то привет от 

Поленова нашему времени я встре-
тил в столовой большого дома — 
здесь выставлен первый эскиз кар-
тины Васнецова «Богатыри». Когда 
Васнецов и Поленов были в Пари-
же, Виктор Михайлович затоско-
вал по Родине и начал писать бога-
тырей. Первый эскиз маслом пон-

равился Поленову, Васнецов пред-
ложил: забирай себе. Но Василий 
Дмитриевич отказался, мол, когда 
напишешь большую картину, тог-
да этот первый вариант и отдашь. 
Поленову пришлось ждать больше 
20 лет.

Если учесть, что в советское 
время «Богатыри» во всех школах 
и вузах заменили икону Троицы, 
то пребывание эскиза в усадьбе 
Поленова не кажется случайно-
стью, ведь именно здесь вот уже 
век осмысляется бытие не только 
художника, но и той России, «ко-
торую мы любим». 

Чувство Родины
За какими смыслами стоит съездить в усадьбу «Поленово»

КСТАТИ

В Москве обсудят реставрацию «Поленова»
На 30 июня намечено первое заседание Попечительского совета музея-за-
поведника «Поленово». Ожидается, что будут рассмотрены планы по разви-
тию до 2023 года, в повестке и вопрос о реставрации музея в Поленове, а 
также Дома театрального просвещения имени В.Д. Поленова на Зоологиче-
ской улице в Москве.
Помимо этого будут затронуты и другие важные моменты. Один из самых 
крупных музеев-заповедников в стране сегодня активно запускает новые 
проекты, выставки, проводит всевозможные акции. Руководитель музея, 
правнучка художника Наталья Поленова уверяет, что у сотрудников усадь-
бы идей гораздо больше, чем возможностей. Музей постоянно вынужден 
искать небюджетные деньги, чтобы развиваться. Судя по повестке совета, 
участники должны обсудить дополнительные источники доходов.
О значимости заседания говорит и состав участников. Будущее музея обсу-
дят: полномочный представитель президента РФ в ЦФО Игорь Щеголев, ми-
нистр культуры России Ольга Любимова, губернатор Тульской области 
Алексей Дюмин, руководитель Россотрудничества Евгений Примаков, ди-
ректор Государственного музея изобразительных искусств им. А.С. Пушки-
на Марина Лошак, президент ПАО «Ростелеком» Михаил Осеевский, другие 
члены попечительского совета. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ 

Юрий Кублановский —  
о настроении времени
Вот уж не думал,
что на старости лет
буду начинать утро
со сводок с фронта
и похожих на верлибры реляций.
Мол, чего-чего, а мира
на остаток жизни
все-таки хватит.
Хватит, чтоб подремать 
 над альбомом,
выпить в шалмане стопку,
окские видя плесы…
Но вот приходит догадка,
заставляющая сжиматься сердце,
взбивать кулаком подушку
в седой пелене рассвета,
что могу уже не дождаться,
как отдымят кострища кварталов
заслезится на окнах копоть,
воспаленные ссадины
побледнеют на лицах пленных,
как польется благовест 
 над округой,
отпоют живые погибших,
прирастет своим же Отчизна.

Василий Поленов у своего дома. Церковь Святой Троицы в селе Бёхово.

Новости из кибердеревни
В России снимут сериал 
о фермере, живущем на Марсе

ФЕРМЕР Николай ведет хозяйство не в простом селе, а кибердеревне на Марсе. Все шло 
хорошо до тех пор, пока к нему не прилетел глава крупной корпорации и не сообщил, что 
хочет построить на месте хозяйства завод. Создатели фильма Валерий Федорович и Евге-
ний Никишов обещают, что в картине соединятся комедия и научная фантастика, полу-
чится этакая смесь «Звездных войн» и любимой ленты «Любовь и голуби».  
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